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杭州新闻·民生

杭州江干最后一批以钱塘江为生的渔民，都在七堡杨公

村。75岁的胡金友是杨公村最年长的渔民，在钱塘江捕鱼已

有55年。

7 月 1 日，首度禁渔的钱塘江结束 4 个月的禁渔期，正式

开捕。胡金友和钱报记者约好，来江边走走看看。

昨晨8点多，钱塘江畔暴雨如注，胡金友给钱报记者打来

电话：等下我去码头等你。半小时后，胡金友冒雨骑着电瓶车

赶到江堤边和钱江晚报记者会合。

钱塘江告别首个禁渔期，江鲜今天上市
想买最鲜活的钱塘江鱼，不妨去杨公村农贸市场直销摊位转转

本报讯 一个6岁的小孩，看到妈妈将鞋

柜放在走廊上，严肃地批评妈妈：“这种行为

很危险，一旦发生火灾，会影响大家逃生的。”

这位妈妈马上收回了放在逃生通道的鞋架。

这一幕，发生在绿城服务的一个小区内。这

个孩子参加了绿城服务发起的“木荷计划”，

安全意识已植根心底。

眼看暑期就要到了。6 月 29 日，以“童

行木荷，护航成长”为主题的“木荷计划”再次

出发。今年是它的第三个年头。

近4万名小业主参加“木荷计划”

“木荷”，是一种阻燃之树，树干通直，材质

坚韧，结构细致，树在火止；木荷也是希望之树，

萌芽力强，枝叶繁盛，汇聚成林，以生长的力量

编织一张张安全之网。秉承着安全意识从小树

立、安全技能从小学习的初心，绿城服务将小业

主的安全教育活动命名为“木荷计划”。

“截至目前，共计近4万名小业主加入到

了‘木荷计划’中来，其中2018年就有21884

名小业主加入。”绿城服务相关负责人介绍，

自2017年首次开展，这项公益行动受到了小

区家长和孩子的喜欢。

该负责人表示，作为学校安全教育的重

要补充，绿城服务希望通过“木荷计划”让安

全成为小业主们的必修课，将安全保护意识、

安全防范知识的种子植根于孩子脑海，通过

常教不懈，让这颗安全种子发芽、成长。

与前两年相比，今年的“木荷计划”全面

升级。在开展范围上，以杭州为中心向外辐

射，在上海、宁波、新疆、温州、南京、成都、海

南、青岛、沈阳等地同步启动，覆盖全国24个

省 120 个城市近千余个园区。在课程设置

上，围绕小业主的全生活场景，从消防安全、

交通安全、防溺水安全、网络安全四大主题入

手，通过寓教于乐的趣味学习让小业主们乐

在其中，学在其中。

安全从娃娃抓起，受到专家点赞

启动仪式当天，一批全国抗震救灾模范、

互联网安全专家、交通警察等受聘为“木荷计

划”安全导师。

“很荣幸能成为‘木荷计划’的安全导师，

消防安全从娃娃抓起，我愿意陪他们一起成

长。”接过这纸聘书之后，导师程本第一时间

接受了本报记者的采访。

程本是杭州消防救援支队特勤中队中队

长，参加各类灭火救援数千起，荣获一等功 1

次，二等功 2 次，三等功 5 次，被授予全国抗

震救灾模范、公安消防部队“2006－2007 年

度杰出消防卫士”、浙江省模范人民警察、杭

州市首届“十大平民英雄”等荣誉称号。

在程本看来，消防安全工作要靠大家一

起来努力。“很高兴能看到绿城服务发起的这

项‘木荷计划’，在孩子内心种下一颗安全的

种子，他们还可以影响身边的家长。”程本说。

活动现场，50 余名绿城小业主代表播种

了木荷种子，寓意着播种安全种子。前来参

加启动仪式的绿城绿园业委会主任王宁，看

到这一幕也很感慨。

“这些小朋友的成长，会带来一股新风，

他们的行为可以影响和感染大人，他们去善

意地提醒父母，效果会更好。”王宁说。

本报记者 蓝震 通讯员 陆艳倩

3年惠及近4万名小业主

绿城服务发起的“木荷计划”，受到消防专家点赞

购置新船新网，渔民们准备充分

冒着暴雨来江边码头试水的渔民不少，

九堡大桥西侧的七堡渔船码头停泊着杨公村

的33艘渔船。

胡金友前两天已经从绍兴渔具厂家拿到

村里统一订制的新渔网，“过去，我们捕鱼用

单层丝网，容易破，效率低。上世纪70年代，

三层丝网在广东那边流行起来，在杭州，我们

村是第二个启用三层丝网的，第一家是千岛

湖，一直用到了现在。”

在码头上，胡金友碰到了试过新渔船后

刚刚上岸的金小明，45 岁的金小明是全村

最年轻的渔民，也已经在钱塘江捕了 25 年

鱼。从 7 月 1 日起，下江捕鱼要用新的标准

化渔船，原来用了多年老式木头船被淘汰

了。

钱塘江宽阔无比，岸边的渔船看上去

都细细小小的，江里白天看不到渔船，它们

基本都是摸黑作业。夜潮比早潮要大，所

以夜里捕鱼收获更好，杨公村渔民往往在

半夜 11-12 点下水。这时七堡一带，大潮

刚退，上游来水，江面宁静，是捕鱼的最佳

时机。

每斤200元的刀鱼还能捕20天

开捕以后，钱塘江里能捕到什么鱼？

金小明说，原来 5-6 月份捕刀鱼，今年 7

月 1 日开捕后，还有 20 天刀鱼可以捕，多的

时候，一晚能捕到 100 多斤，3-4 条/斤规格

的可以卖到200元一斤。

“刀鱼你有没有见过？真的长得像一把

杀猪刀，大的有 30-40 厘米长嘞。”胡金友一

边兴奋地比划，一边分析，“就是这几天都下

雨，雨大对捕鱼有影响，上游来水又多又急，

我们这边就捕不到什么鱼。”

江里最多的是鲢鱼和包头鱼（鳙鱼），有

时一条船能捕上千斤，花鲢 3-5 元/斤，包头

鱼7-8元/斤。鲈鱼、鲻鱼、白条、舌鳎鱼等土

著鱼也经常能捕到，价格相对高一些，一般鲈

鱼、舌鳎鱼卖 50-60 元/斤，鲻鱼、白条卖 30

多元/斤。运气好时能网住一两只甲鱼，可卖

到100多元一斤。

“我捕鱼 55 年，每年渔获总的来说比较

平均。这些年因为政府增殖放流力度大，我

们捕到的鲢鱼、包头鱼比过去多了。”胡金友

对钱报记者说，其实，江里大闸蟹也是很好吃

的，不过要 6 月 22 日以后才会游过来。冬天

下霜以后，这一带因为河床较高，水位相对较

浅，鱼会往上游水深温暖处游，就捕不到什么

鱼了。

江鲜直销摊位，今天重新开张

为了方便买卖渔获，杨公村农贸市场设

有 30 来个本村渔民直销摊位。渔获早晨五

六点钟上岸，会直接拉到菜场摊位销售，除了

刀鱼和舌鳎鱼上岸就死，其它都是活鱼销售。

昨天的杨公村农贸市场，大部分江鲜摊

位卷闸门紧闭。

进门第一个摊位门口，姜家阿婆正在卖

自己种的小菜，“明天我就不卖菜了，只卖儿

子捕的鱼。今天来打听的人蛮多的。”

金小明的摊位也准备在 7 月 1 日开张。

“钱塘江刀鱼这两年涨价，主要原因是长江禁

捕后，外地水产商贩来这里抬价收购，主要是

销往宁波、舟山一带，因为这个时间东海已经

禁渔，没什么海鲜。”金小明对钱报记者说，以

前刀鱼价格不贵，大刀鱼（3-4 条/斤）只卖

30 多元一斤，小的（20-30 条/斤）只要 10 多

元一斤，以后如果刀鱼捕到多，还是有希望会

卖到原来的低价。

本报记者 施雯 文/摄

昨天上午，七

堡的江边，渔

船 已 做 好 开

捕准备，整装

待发。


